

令和3年度 第2回合志市立図書館協議会		
開催日時	2021年11月18日(木)午後2時~	
開催場所	西合志図書館 集会室	
	出席委員	田中芳行 境敬一郎 柴崎茜 西郷愛弓 米本千紗子 正泉寺秀人 出口美子 緒方幸代
	欠席委員	有内弘 上村りえ子
	職務出席者 及び説明者	生涯学習課 課長補佐 山隈和徳 主事 中田玖美 合志市立図書館 館長 高本孝一 統括責任者 鶴岡亜希子 副統括責任者 岩下早希 副統括責任者 末永静 こうし未来研究所 社長 濱田善也 本部長 柏尾智之
開催形態	公開	傍聴者 なし
議題	次第 1.開会 2.館長挨拶 3.議題 ア.図書館事業経過報告 イ.株こうし未来研究所からの報告 ウ.生涯学習課からの報告及び協議 エ.その他 4.その他 5.閉会	

議事の概要及び議題または案件に対する意見等の記録

高本館長	<p>1. 開会 2. 館長挨拶</p> <p>※第1回図書館協議会は新型コロナ流行の為、文書にて行ったことを説明</p>
高本館長	<p>3.議題: ア、図書館事業経過報告</p> <p>4月～11月の図書館事業及び主な出来事について資料に沿って説明</p> <ul style="list-style-type: none">・4月22日 合志技研より図書館及びマンガミュージアムへ支援金譲渡。図書館では主に天文台事業へ使用している。・新型コロナの流行による図書館の入館制限について説明。それに伴うクレーム等について報告。・5月 図書除菌機を泉ヶ丘館にも設置。・7月～夏休み期間、集会室を学習ルームとして開放。・10月1日 熊本県立図書館との連携事業(連携図書館での県立図書館の資料の受取が可能)開始。・10月20日～30日 集会室が衆議院選挙の期日前投票の会場となったことにより、例年開催している図書館まつりを中止。リサイクル図書の配布のみ実施。
出口委員	10月から県との連携事業開始とのことだが、10月どのくらいの利用があったのですか。
高本館長	5、6件です。これまでも、他の図書館と資料の貸し借りをする相互貸借というシステムはありました。今回のシステムは当館の利用カードがない方も利用でき、郵送料の負担額が少なくなっている点がメリットです。
高本館長	<p>○図書館利用カード再発行の有料化について</p> <p>前回の文書によるアンケートでは全員賛成。</p> <p>また、他館の状況についての調査の結果、有料が6館、一部有料が1館、無料が16館、料金としては実費100円という館が多かった。当館では、今後のことと考えて200円くらいで検討中。</p> <p>○電子図書について</p> <p>県内で現在行っている館は4館。当館でもアドバイザーの方を含め検討しているところだが、費用対効果を考えて行うようアドバイスを受けている。</p> <p>初期費用1000万円プラス資料費が必要。買い取りとレンタルの2種類あり、レンタルは2年後には消滅する。一般の方々が思っている電子図書と図書館の電子図書は状況が違う。図書館向けでは学術書や著作権の切れた作品が多い。一度始めると図書館としてはやめることができないので慎重に考えているところ。</p>

田中会長	カード再発行の有料化について 200 円で計画をしているとのことですが、皆さんどうですか。
高本館長	お金をもらいたいわけではなく、カードを大切にしてほしいという気持ちでの有料化です。他館が 100 円で当館が 200 円というのは少し高いのかなという気もします。
山隈課長補佐	カード再発行の有料化については図書館の条例もしくは規則の改正が必要となってきます。条例の改正の場合、議会の議決が必要になります。規則の改正の場合は教育委員会への報告が必要となります。課としても金額の理由がしっかりと説明できるようにしておきたいところです。
境委員	今年度の事業報告を聞いて、予想以上に図書館に対する厳しい意見が多いと感じました。他の図書館が 100 円ということをご存知の方からすると 200 円にする根拠をしっかりと持つおかないと説明責任がつかない。説明のつく金額を設定した方がいいのではないかと思います。
田中会長	有料化については協議会として反対はありません。金額については図書館で協議して決定して下さい。
田中会長	電子図書について、何人かの知り合いに聞いてみたが、みんな流行りの本や新しい本を読めると思っているようでした。実際は、先ほど説明のあったような状況であることをどう理解してもらうかだと思います。
出口委員	流行りの本でなければ費用対効果を考えるともったいない。もう少し金額が低くなればいいのだが、もうしばらく様子を見た方がいいのではないかと思います。
高本館長	新しいものを入れていくとなると毎年 1 千万円程度かかります。
緒方委員	今お話を聞いていると、入れる必要はないと思いますが、電子図書を導入している図書館はなぜ導入しているのでしょうか。
高本館長	新設図書館などは予算がついていること、また、地域の地理的状況などを考えて導入しているとのことです。ただ、利用はそれほど進んでいないようです。
緒方委員	レンタルと買い取りでは金額が違うのですか。
高本館長	買い取りは紙の本の 10 倍ほど、レンタルは 3 倍ほどです。

田中会長	ただし、レンタルは回数制限があるということです。
高本館長	54回貸出になると消える仕組みです。
緒方委員	お話を聞くとわかるが、一般の方はインターネットで本が読めるというような感覚だと思います。要望はあるのですか。
高本館長	あります。
緒方委員	現状を知ってもらう必要があるのではないか。
田中会長	積極的にデメリットを宣伝するのは難しいかなと思います。要望されている方に、個別に説明していくしかない。電子図書についてはもう少し時期を見てということで結論を出したいと思います。
柏尾本部長	<p>イ、(株)こうし未来研究所からの報告</p> <p>報告は特にありませんが、前回の視察研修から2年ほど経つので、機会があれば協議会の皆さんで図書館の視察に行きたいと考えています。ご要望がありましたらお知らせください。</p>
山隈課長補佐	<p>ウ、生涯学習課からの報告及び協議</p> <ul style="list-style-type: none"> ・ヴィーブル、市民センターの制限状況について説明。 ・現在も、人数制限が続いている。イベント等の人数制限についても今後は緩和の方向で考えている。 ・事業について…成人式は会場を変更して開催予定、コンサート等についても実施予定。 ・予算について…図書館の配送車が平成12年の購入で、市の所有する車でも最古のもので、走行距離は13万キロとなっている。来年購入ということで予算要求を出している。また、楓の森小の返却ポストも購入予定。
田中会長	楓の森小の返却ポストとは何ですか。
高本館長	図書館やドンちゃん号で借りた本を学校に設置したポストに返却できる仕組みです。全小学校に設置しています。
	4.その他

緒方委員	資料の「合志市立図書館の目標」の中に SNS による情報発信とあるが、どのように考えていますか。
高本館長	YouTube の動画について業者と話し合いを行っているが、費用が高額なため交渉中です。図書館主催の講座の動画や、天文台の皆既月食等の記録の動画を考えています。
緒方委員	お金をかけてするのではあまり意味がないと思う。Instagram 等で新しい本が入ったお知らせを載せるなど、もう少し気軽な内容で職員だけでできるのではと思います。
田中会長	図書館公式となると、文章や内容などのチェックはどうなるのですか。
柏尾本部長	先日、個人情報や情報セキュリティについての研修を行ったところです。そのあたりには配慮が必要だと思います。
高本館長	個人情報やプライバシーに注意しながら行っていきたいと思います。
緒方委員	ルールを決めて、色々な情報が発信できれば図書館の利用も増えるのではないかと思います。
田中会長	配慮しつつ、積極的に取り組んでいただきたいと思います。 閉会の挨拶